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Проведены испытания литейного титанового сплава на кавитационный износ на ультразвуковом 

магнитострикционном вибраторе в пресной и морской искусственной воде при амплитудах колебания 

торца концентратора вибратора 15 и 28 мкм и частоте колебаний примерно 22 кГц. В процессе испы-

таний образцы периодически взвешивали, а после взвешивания измеряли микротвёрдость и шерохо-

ватость поверхности. На зависимостях микротвёрдости от продолжительности кавитационного воз-

действия можно выделить две стадии: стадию упрочнения, в течение которой микротвёрдость сплава 

увеличивается, и стадию разупрочнения, когда микротвёрдость уменьшается. Отмечено, что макси-

мально достижимое значение микротвёрдости в морской воде снижается примерно на 10 % по срав-

нению с испытаниями в пресной воде, что объясняется уменьшением плотности дислокаций в пла-

стически деформированном поверхностном слое за счёт увеличения доли дислокаций, выходящих на 

поверхность. Воздействие морской воды приводит к увеличению пластичности поверхностных слоёв 

в условиях кавитационного воздействия на ультразвуковом вибраторе, что проявляется в возрастании 

предельного значения пластической деформации поверхности, оцениваемого по увеличению длины 

профиля поверхности к концу инкубационного периода. При этом зарегистрировано увеличение про-

должительности инкубационного периода и снижение кавитационного износа в морской воде по срав-

нению с опытами в пресной воде. Высказано предположение, что отмеченные изменения в законо-

мерностях кавитационного изнашивания при переходе от пресной к морской воде обусловлены дей-

ствием образующегося в морской воде на поверхности сплава двойного электрического слоя.  
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титановый сплав, морская вода, пресная вода, инкубационный период изнашива-

ния, пластическая деформация, микротвёрдость, шероховатость поверхности, по-

тери массы. 
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Abstract 

The cavitation wear of a cast titanium alloy was investigated on an ultrasonic vibratory apparatus in fresh 

and artificial sea water, the frequency of the vibrator horn oscillation was approximately 22 kHz, the oscilla-

tion amplitude of the horn butt being 15 and 28 μm. The alloy samples were periodically weighed during the 

test, and every time after weighing the microhardness and the roughness of the surface were measured. The 

dependences of microhardness on the duration of cavitation attack can be divided into two stages: the stage 

of hardening and stage of unhardening. Accordingly, during the incubation period the microhardness in-

creases first and then decreases. The maximum value attained by the microhardness of the samples surface 

in testing in sea water is 10 % less, than in fresh water, that can be explained by a decrease in dislocations 

density in the plastically deformed surface layer due to a rise of the share of the dislocations discharging onto 

the surface. The sea water action in ultrasonic cavitation attack results in an increase in the surface layer 

plasticity, which, in turn, manifests itself in the rise of the plastic strain limiting value, estimated by an in-

crease in the surface profile length by the end of the incubation period. At the same time there were an increase 

of the incubation period and a decrease of mass loss registered under testing in sea water compared with fresh 

water, and these facts are in accord with the fact of the decrease in dislocations density. It was hypothesized 

that the recorded changes in the cavitation wear regularities as a result of transition from fresh to sea water 

are caused by a double electrical layer formation on the alloy surface in sea water. 

Keywords: cavitation wear, ultrasonic vibratory apparatus, titanium alloy, fresh water, sea water, incubation 

period of wear, plastic deformation, microhardness, roughness of the surface, mass loss.  
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